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О причине грехов 
 

Грех — это то, что совершилось в ангельском мире, ко-

гда приближенный к Богу ангел Денница восхотел отдалиться 

от Бога, потому что от гордыни своей, которая возникла, ви-

димо, при сопоставлении своих сил с силами Божиими, он 

восхотел жить по своему собственному закону. А всякое от-

даление от Бога, Который есть абсолютное Добро и абсолют-

ная Любовь, означает приращение зла. 

 

Зло не существовало изначально. Зло возникает тогда, когда 

мы отходим от Бога. Именно так возникло зло в ангельском 

мире: не пришло откуда-то со стороны, а в силу той дистан-

ции, которая стала отделять Денницу от Бога, в Деннице было 

все меньше добра, любви, правды и все больше противопо-

ложностей тому, что есть и любовь, и добро и правда. И, 

наконец, восстав против Бога, бросив вызов Богу, отказав-



шись от Бога, Денница стал сатаной, носителем противопо-

ложных Богу качеств. 

 

Восстание против Бога и отказ против Богом определенного 

порядка жизни именуется грехом. Так вот, Денница стал во-

площением греха, он персонифицировал зло, стал его выра-

зителем и абсолютным носителем. Мы знаем, что зло из ан-

гельского мира перешло в род человеческий в виде греха не-

послушания, и затем, размножаясь, грех принес большие бе-

ды роду человеческому, — настолько, что в какой-то момент 

грех полностью захватил весь человеческий род, кроме одной 

семьи — семьи праведного Ноя; и Господь покарал землю 

потопом. 

 

Темное диавольское начало проявляет себя в различных по-

роках. Самый опасный из них — гордость, а также злоба и 

ложь, потому что в этих трех пороках обнаруживается вся 

природа и весь ужасный, губительный смысл греха. В осталь-

ных пороках есть только грани, отдельные стороны греха, а 

полнота является в гордыне, в злобе и во лжи, потому что но-

сителем абсолютной гордости, абсолютной злобы и абсолют-

ной лжи является диавол. Наверное, люди никогда бы не ста-

ли грешить, если бы видели подлинное лицо греха. Мы бы 

все содрогались от ужаса. Это лицо греха являлось некоторым 

святым, подвижникам, потому что они были сильны, потому 

что они были способны увидеть это лицо и не сойти с ума, не 

погибнуть; и они говорят, что лицо это ужасно. 

Но если показать хотя бы часть этого страшного лица людям, 

то кто бы совершал грех? Кто бы впадал в гордыню, кто бы 

исходил злобой, кто бы говорил ложь? Но так уж получилось, 

что именно пороки постепенно вошли в культуру человече-

ского общения, и настало время, когда пороки не только не 

порицаются, но и умело пропагандируются. Спросите у чело-

века непросвещенного: что такое гордость? Навряд ли он 

скажет, что это плохо. Он скажет, что гордость — это челове-

ческое достоинство, это независимость, это сила, это свобода. 

Откуда же эти совершенно не соответствующие гордыне объ-

яснения? Они из культуры, которая, несомненно, формирова-

лась не без воздействия темных сил, — мы знаем, как неред-

ко литература, кинематограф создают ложные, лживые, опас-

ные образы добродетельной гордыни.  

 

А на самом деле гордость порождает такие пороки, как гнев и 

зависть. Гордый человек, имея себя в центре бытия, всегда 

видит других только на периферии. Он отчужден от других, 

ведь на самом деле гордость — это одиночество, это разрыв 

отношений с другими. Кто будет любить, кто будет общаться с 

человеком, исполненным гнева, или же с тем, кто постоянно 

осуждает других? Гордость — не добродетель, не положи-

тельная характеристика некоего героя, а проявление греха, 

которое приводит человека к одиночеству, к отчуждению от 

других, к конфликтам. Сколько же этих конфликтов и сколько 

страданий — и в личной, и в семейной, и в общественной, и в 

государственной жизни, в жизни народов земли!  



Как бы ни старались ныне те, кто несет зло, сделать его при-

влекательным, у нас есть внутреннее противоядие от греха, 

которое мы называем совестью, — нравственное чувство, ко-

торое Богом вложено в нашу природу. Именно это чувство, 

несмотря на поток лживой пропаганды, дает нам возмож-

ность определить, где добро, а где зло, где свет, а где тьма.  

 

Грех есть болезнь, так об этом говорят все святые отцы, пи-

савшие на тему греха. Грех — это отклонение от нормы, это 

ненормальность, это действительно болезнь, болезнь духов-

ная, которая нередко перетекает и в болезнь физическую.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Из проповеди Святейшего Патриарха Кирилла на первой 

седмице Великого поста 2013 года. Храм Христа Спасителя. 
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